

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 9 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1146

COSECHAS DE CIVISMO

La intervención de las mujeres en la campaña reformista, es un brote cívico de alta trascendencia moral y de indiscutible eficacia material.

Ellas han comprendido, con la clarividencia que las distingue, que en nuestras filas está la esperanza de redención de los trabajadores; y como son ellas las primeras trabajadoras, acuden a tomar su puesto de combate. Y abandonando huecos lirismos, algunas de ellas sólo piensan en la manera de arbitrar fondos para la campaña y se consagran a la recaudación. Ellas comprenden que sólo por este camino se logrará elevar un Gobierno *sin compromisos* que sea capaz de *cumplir un programa*

Una de estas gallardas amazonas rojas, Teresita Quirós Infante, visitó ayer los talleres de los señores Campos Hermanos y obtuvo una lista de contribuyentes entre los trabajadores, que gustosamente publicamos hoy omitiendo el monto de las cuotas porque así nos parece de justicia. Para obtenerla, uno de los Jefes de la Casa, don Sabas Campos, acompañó a la esforzada reformista y dijo a sus operarios: "Muchachos: esta dama viene en nombre del Partido de la Reforma, a solicitar el apoyo de sus correligionarios. Los que de entre ustedes no lo sean, no deben sentirse comprometidos, porque yo respeto todos los criterios y nadie perderá aquí su trabajo por divergencias políticas."

Nosotros no sabemos qué admirar y aplaudir más; si el gesto ennoblecedor de la mujer que así batalla por ideales redentores, o la actitud justiciera y levantada del patrón al dar amplias garantías a la conciencia de sus obreros, o a la solicitud con que éstos respondieron al llamado de su propio interés.

Con todas esas espigas hacemos un solo maná de esperanza y lo elevamos ante el país como gloriosa primicia de nuestras cosechas de civismo.

He aquí la lista de los contribuyentes de los talleres de M. Campos y Hermanos:

Juan V. Esquivel S
Efraím Vilchez
Franklin Salas G.
Marco T. Pacheco
Santos Meneses
Manuel Hernández
Otilio Ramírez L.
Egídio Durán
José M. Morales
Juan Stancari
José Joaquín Moya
Ricardo Aguilar
Juan D. Valenciano
José López
Manuel López
Romualdo Jiménez R.
José Reyes Castro
Federico Bonilla V.
Francisco Retana
Enrique Sánchez B.
Jesús Ramírez

Israel Otárola
Mario Araya
Arturo Porras Smith
Roberto Zamora M.
Daniel Monge F.
Levi Quirós
Emilio Arias
Arturo Rivera
Tobías Cascante
Aníbal Barquero
Gustavo Beut
Ernesto Carvajal
J. Vargas O.
Leonidas Villalta
Oscar Cervantes
Agustín Astorga
Raúl Fernández
Joaquín Fernández
Francisco González
Arnoldo Conejo

Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesarles, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravengan esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,
J. C. SOTILLO PICORNELL

La intromisión clerical en la Política

Párrafos de una Circular de los señores Obispos

"Se inicia ya la lucha política de Partidos para elegir Presidente de la República y Diputados al Congreso Nacional. Todos conocemos por experiencia que es un tiempo borrascoso y crítico.

Nosotros, Venerables Hermanos, impulsados por esos mismos anhelos del bienestar nacional y animados del deseo vehemente de Nuestro Santísimo Padre el Papa Pío XI de establecer en el mundo, la paz de Cristo, necesitamos mantenernos en las alturas serenas a que nos elevó nuestra vocación, procurando el bienestar espiritual de todos sin distinción de partidos políticos o civiles.

En tal virtud, consultando la grave responsabilidad que nos incumbe ante Dios y ante la Patria y movidos por deber de nuestra conciencia pastoral, queremos manifestar nuestra explícita voluntad sobre la conducta que debéis observar en la próxima contienda política de elecciones, sin renunciar jamás al derecho ni eludir al deber que tiene el Clero de intervenir en la política cuando están de por medio los intereses de la Religión.

Por nuestra parte e inspirándonos en las enseñanzas de la Santa Sede, sin prescindir de nuestro derecho de ciudadanos y de constantes defensores de la Fe y de la Moral de Cristo Nuestro Señor, nos hemos fijado como regla de conducta inexcusable la más estricta abstención en la contienda política y este mismo es el camino que os señalamos encarecidamente.

Empeñaos porque vuestra conducta durante la lucha electoral sea tan irrepachable, que no haya el más leve motivo para juzgaros perturbadores del orden social. Nuestro partido es el de Dios, es decir, el de la Verdad y de la Justicia, el de la Moral y la Religión que lo comprende todo.

Atendiendo por tanto, a todas las razones anteriores y después de reflexionar seriamente sobre lo que más conviene a los elevados intereses de Dios y de las almas; prescribimos las siguientes reglas:

1) Observe el Clero una completa abstención en la lucha política electoral del corriente año, pues siempre que ninguno de los partidos sea abiertamente hostil a la Religión las cuestiones civiles o políticas que no afecten la Ley y la Doctrina Cristiana están fuera de nuestro ministerio público sobreaatural.

2) También tengan los Sacerdotes por especialmente prohibido: a) tratar en público cuestiones políticas de partidos y sobre todo llevar tales asuntos a la predicación, lo que sería convertir la Cátedra Sagrada en Tribuna Profana; b) formar parte de comités, clubs, presidencias, asambleas o reuniones de carácter político.

3) Miren como de un lugar superior y sereno las disputas populares, teniendo muy presente que si en todo tiempo el Sacerdote debe ser modelo de circunspección y cordura, con mayor razón en tiempo de debates políticos, y que es deber suyo sacratísimo, trabajar por unir todos los ánimos de los ciudadanos en la benevolencia y caridad cristianas."

Qué diría ahora el ilustrado y culto escritor católico Fr. Peregrín, que tan atinadamente comentó en su revista "El Heraldillo Seráfico" los párrafos anteriores, ante la actitud asumida ahora por el Primer Prelado, dando reportajes a un periódico político y sirviendo esos para hojas sueltas de propaganda echandista?

No es una desconsoladora lección para la juventud, ver esa facilidad con que los Directores espirituales del País descienden de las alturas serenas, y son los primeros en romper las reglas de conducta que ellos señalaron?

Y que tengamos que educarnos en esa Escuela!

Patria, esos son los ejemplos de entereza que te ofrecen tus hijos esclarecidos!

GUILLERMO VILLEGAS

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

EL VETO PRESIDENCIAL

anunciado por el Diputado Zúñiga desde que se discutía en el Congreso la reforma a la Ley de Elecciones, constituye el vivo comentario del día

Se da ya en los corrillos públicos como cosa verídica, la existencia del veto Presidencial a la reforma que últimamente decretó el Congreso a la defectuosa Ley de Elecciones vigente

Nosotros hemos dudado siempre de esa noticia, por más que en la sala de comisiones de la Cámara el Diputado Zúñiga lo había anunciado como una estimulante promesa del Ministro de la Guerra, progenitor del Partido Agrícola que adversaba el proyecto.

Pero ahora, después de haber leído la carta circular dirigida por el Jefe de acción de tal Partido a sus Directivas en el País, carta de la cual se anuncia el veto y se declara que él significa el triunfo de los echandistas, hemos de retirar nuestro escepticismo para dar paso a la extravagante realidad que se impone.

Ese documento de la Presidencia ha de ser seguramente, como los anteriores de su género, un modelo de literatura cabalística. Ardemos en deseos de conocerlo y esperamos que la Secretaría del Congreso no retardará más la inexplicable demora que ha sufrido el envío de la Ley que habrá de provocarlo.

Se afirma por uno de los muchos modestos contertulios del señor Presidente de quienes él gustó hacerse escuchar en interminables espasmos de narcisismo altisonante, que el mandatario se siente herido por la reforma en su delicadeza presidencial, ya que no encuentra motivo para que nadie en el País pueda dudar de su imparcialidad en las elecciones.

Cuando el documento salga a luz, nos proponemos aportar *prueba documentada* de que hay motivo suficiente para la desconfianza nacional.

Mientras tanto, esperemos la voz del Presidente.

El vuelo de la Alondra

Se han vestido de luto los violines para juntar sus notas a una lira que pulsas los alados querubines al recibir el alma de Zelmira.

Solloza con su canto el violoncelo, las lágrimas se mezclan con su canto y el coro de los ángeles del cielo con músicas apaga nuestro llanto.

Las aves callan su trinar y en vuelo han tenido el arco-iris de amaranto, esfumado entre nubes de dolor...

La alondra melodiosa voló al cielo, pues faltaba en el cielo el dulce canto de Zelmira en el coro del Señor!

J. FERMÍN MEZA

Cartago, Julio de 1923.

Fallecimiento en Heredia

En esta ciudad falleció el distinguido caballero don Leopoldo Alfaro González, persona digna de estima y de cariño. El entierro se verificó con bastante acompañamiento de todas las clases sociales.

A don Antonio, Eduardo Mercedes, Ruben, Inocente Margarita y José Alfaro González y a la demás familia doliente les damos por este medio nuestro más sentido pésame en esta hora de profundo dolor.

CORRESPONSAL

Aerogramas

PARIS.—El periódico "Le Journal" dice que el gobierno francés acaba de tomar el acuerdo de indultar a Andrew Marty, antiguo oficial, por haberse mostrado su complicidad en los motines ocurridos en la escuadra del mar Negro durante la Gran Guerra.

MOSCOW.—La Rusia soviética ha expedido un decreto anunciando a las principales potencias que la nación rusa está saliendo paulatinamente de la crisis aguda financiera que le ocasionaron las grandes emisiones de papel moneda, pues cada día aumentan los recursos legítimos del gobierno obtenidos por medio de la recaudación de impuestos.

MADRID.—Con motivo del brillante discurso pronunciado últimamente por el premier italiano Mussolini y en el cual hizo una definición de la libertad, el Conde Romanones ha decidido hacer una visita al premier ministro italiano para aclarar los conceptos, en vista de que el concepto de Romanones difiere categóricamente del que abraza Mussolini en este particular.

PARIS.—Vicente Blasco Ibáñez, novelista español, ha anunciado su viaje a Nueva York en Octubre próximo, iniciando un viaje alrededor del mundo, en el curso del cual visitará al Japón, China y la India, regresando a España en la primavera de 1924. Agrega el novelista que este será su último viaje al exterior.

CHICAGO.—El tren que conduce el cadáver del Presidente Harding y que salió hoy de esta ciudad, va materialmente cubierto de millares de coronas que hombres, mujeres y niños de todas las clases sociales depositan, pagando así un tributo a la memoria imperecedera del Presidente. Han sido tales las manifestaciones que se le han tributado al cadáver en el trayecto que ha recorrido el tren, que ha tenido que retrasarse en muchos puntos por la enorme aglomeración de gente que querían ver el cadáver del Presidente y depositar a sus pies una corona, por tal motivo no llegará a Washington sino hasta las 12 p. m. de hoy. Han sido tantas las ofrendas florales que en Pittsburg puede decirse sin exageración, que la ciudad entera esperará el paso del cadáver, cada cual con su ofrenda, a tal extremo que muchas por el enorme número de coronas no pudieron llevarse a bordo. Al paso del tren por las grandes fábricas industriales que quedan a la orilla de la línea férrea, todos los trabajadores saltan a depositar su ofrenda y se veía en sus semblantes la tristeza que les causaba la muerte del Presidente; puede decirse que en todo el trayecto recorrido aun en los lugares más deshabitados, fué objeto de simpáticas manifestaciones de pesar de parte del pueblo.

WASHINGTON.—Pocas horas faltan para que el cadáver del Presidente Harding llegue a esta ciudad; tropas de caballería escoltarán la procesión fúnebre de la estación a la Casa Blanca y el ataúd será colocado en una cureña de cañón tirado por cuatro caballos negros. El Presidente Coolidge y los altos empleados oficiales y miembros prominentes del Partido Republicano, irán a continuación, por último, otro cuerpo de caballería cerrará la procesión fúnebre. Todas las oficinas públicas están cerradas desde ayer a las 1 p. m. En esta ciudad y en la Casa Blanca, se ha estado preparando convenientemente la rotonda donde será depositado el cadáver del Presidente; las calles, desde la estación hasta la Casa Blanca, están materialmente cubiertas de ofrendas florales y una muchedumbre compacta aguarda en las calles con la cabeza descubierta, la llegada del tren; aunque la ciudad tiene aspecto de un día de fiesta, esto no es más que una apariencia, pues nadie habla en voz alta ni se oyen estruendos carcajadas.

Solo le faltaba la verdad

A León Fernández Rodríguez

En San José

Según el telegramita de su hermano político don León Cortés, ya no soy republicano, por que mi nombre aparezca en el libro de adhesiones de ese Partido, como erróneamente lo afirmó usted en una publicación anterior, sino por que antes de dar mi firma por el Partido Reformista y usar su divisa, que es la única que me han visto en esta campaña, manifesté mis simpatías por aquel Partido, sin quererme comprometer dejando que figurara mi nombre en su Directiva y en puesto envidiable por cierto; y porque en cierta ocasión avisé a los jimenistas que sus contrarios los insultaban y ofendían a Alajuela, asegurando que ésta acuerpaba íntegramente a una causa donde con frecuencia se han agrupado los herederos del círculo que más daño le haya causado a esta ciudad y al país en general.

Ya para usted voy siendo de los tres Partidos, como se verá por la circular "Agrícola" que con su firma, reproduce al final de ésta. Eso me tiene sin cuidado y por lo tanto me puede incluir también en el nuevo Partido que usted me dijo lanzaría de buco el echandismo para burlar el noble impulso de don Julio Acosta, de dar representación a los tres Partidos actuales.

Pero para vindicarme con mis copartidarios—y con mis hijos, a los cuales no quiero legar un nombre manchado de deslealtad—vengo a manifestarle que tengo testigos de que antes de recibir la circular que le reproduzco—y con ocasión de la fiesta de Santo Cristo de Esquipulas—en la Agonía de esta ciudad, contesté con un viva al General Vollo, otro que un grupo de sus copartidarios de hoy, lanzara al Licenciado don Ascención Esquivel, q. d. D. g.

Puedo también probarle que cuando una comisión jimenista me pidió contribución para la propaganda de su Partido la negué por no comprometerme como afiliado a esa Causa, a la cual a pesar de mis simpatías nadie me ha oído lanzar un viva, con todo y que muchos republicanos los lanzan a nuestro Partido, sin perder por eso su condición de leales a su Causa.

Y por último, con el Licenciado don Buenaventura Casoria, le puedo probar que cuando me instó para que firmara por el Partido Republicano, le contesté que a pesar de no disgustarme ni el Jefe ni la mayoría de los elementos que hasta ese momento se habían afiliado, prefería esperar porque estaba cansado de la política y deseaba si no se lanzaba a algún alajuelense, o salta la candidatura del Licenciado don Alfredo González Flores, que era el hombre de mis mayores simpatías entre los presidenciales quedarme neutral.

En eso estaba, cuando se desvaneció toda posibilidad de que se escogiera a algún coterráneo, o se lanzara a don Alfredo—y por casualidad llegó a mis manos un Programa del Partido Reformista y su lectura borró ciertos temores, que contra él me habían infundido—y entonces, sin pensar como algunos en recompensas—considero

la opción más segura la derrota que el triunfo, ya que este me permitiría tener otros—y sin otra ilusión que la de ayudar a formar un núcleo, que con el tiempo pudiera llegar a romper las malas prácticas y los vicios administrativos que han venido mermando el prestigio y crédito nacionales en los últimos años, me apresté a la lucha; pero convencido de que ella no sería innoble como la que usted y algunos de sus compañeros hacen sino que sería de conciliación y tan decente, que antes, mucho antes, de lo que la mayoría de mis compañeros y yo pudimos imaginar, ha convertido a ese grupillo de chicheros en un Partido Formidable, que por sí solo le da las malas al echandismo y si sigue con el auge que lleva, se las puede dar también al jimenismo.

Si no lanzar de auestos contra el hombre sano y honorable que capitanea el grupo en que usted milita, si no restar prestigios al digno caudillo de los republicanos—es ser "agrícola" y "republicano" a la vez y no fiel soldado de mi Causa, bien puede seguir usted llamándose como guste, seguro de que sus humoradas no me quitarán el sueño. Que siempre he buscado por otros caminos y no en el de la política, mi prosperidad.

CARLOS CALVO FERNÁNDEZ

Alajuela, 7 de agosto de 1923.

San José, 8 de marzo de 1923

Señor don Carlos Calvo Fernández.

Alajuela.

Estimado amigo:

Estoy autorizado por los directores del Partido Agrícola para invitar a usted a una reunión que tendrá lugar en esta capital el próximo domingo once de los corrientes, a las catorce horas (dos de la tarde) en el Teatro Actuallidades, 200 varas al sur del Banco de Costa Rica. El objeto principal de la reunión es fijar la fecha definitiva y todos los demás detalles de la Convención para elegir el Candidato del Partido Agrícola a la Presidencia de la República.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme de usted su atento servidor y amigo,

LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ

De Honduras

TEGUCIGALPA.—"Fué nombrado Sub-Director del Instituto Nacional don Nicolás Chocano.

—El domingo se dará un concierto de sesenta profesores en el Teatro Nacional a beneficio de la escuela de niños pobres de la Logia Masónica.—EL CRONISTA.

SONSONATE.—El "Diario Moderno" y "La Prensa", después de la representación del drama "María del Rosario", efectuada en el Arce el sábado último, a nombre de la Unión Mutualista, fueron condecorados con medallas de oro por su constancia en el estudio las señoritas M. Aracelia Herrera, Margarita Salazar y don Juan F. Drucep, obreros.—EL PRADO.

SAN PEDRO DE SULA.—En el kilómetro número 7 del ramal Barbaoca que va con dirección a La Lima, fue asaltado el joven don Jesús Avilés Barbanda, por los ladrones, infiriéndole un balazo en la cara y despojándole de sesenta mil pesos que conducía para pagos de trabajadores.—EL NORTE.

SAN PEDRO DE SULA.—"La Esposa de los Hombres", película exhibida en el "Salón Variedades", fue muy bien recibida por el público ilustrado.

—Continúa la paralización comercial.
—Siguen avanzando obras al Cantarillo.
—Ha llovido casi todos los días.
—El sábado pasado se bailó en el "Casino Sanpedrano" en honor de la joven señora Bosch de Stanford.—EL COMERCIO.

Noticias falsas

El enemigo nos ataca los flancos

No es cierto, como intencionalmente se comenta en corrillos enemigos, que el señor Presidente Acosta—imitando la sabia y justiciera conducta que observara en su día un esclarecido mandatario—haya pedido al Directorio del Partido Reformista las ternas correspondientes para darle "representación adecuada y eficiente" en las Juntas Provinciales.

Lo que ha ocurrido es cosa bien distinta, que no puede servir en buena ley para cubrir aquellas apariencias. Dos distinguidos y apreciables obreros que honran nuestras filas, han sido llamados a la Casa Presidencial para que den "grupos de nombres" de copartidarios de las cabeceras de provincias—"exceptuando la de San José"—sin que en ello pueda tener intervención alguna el Comité Ejecutivo.

Tan informal procedimiento, más parece ser una emboscada que un acto de honrada administración, ha merecido como es natural suponer el sonriente desdén de los Directores del Reformismo, quienes esperan tranquilos y confiados en la fuerza de su derecho el desarrollo de los acontecimientos que marcarán su línea de conducta en el futuro.

En cuanto a los compañeros agraciados con la "distinción presidencial", entendemos que la declinarán por dudosa y por ocasionada a congelaturas desagradables que ellos no tienen mercedas.

LOS GNOMOS
DE FERMIN BERNARDAS
Cantina - Café - Chocolate
Asco esmerado y magnífico servicio
La preferida del público
Avenida Central

Sastrería BURUAGA
Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

La política de los demás

Cómo se hacen los Partidos fantásticos con que se impresionan a los Presidentes de la República con fines interesados

El sábado, 4 de agosto, fué sorprendida la ciudad de Heredia, con una gran Directiva Cantonal de los *verdes*, llena de mentiras; para probar les envió una muestra. Primer zarandeo:

Volistas, Centro

Adolfo Alfaro Chaves, Pedro Argüello Chaves, Emilio Alvarado Arlas, Rafael Bermúdez Rivera, José M^o Barrientos A., Eloy Cascante Cortés, José Rafael Carvajal A., Jesús Hernández Campos, Joaquín Muñoz Solórzano, Francisco Morela ú. ap., Federico Méndez Hernández, Federico Orozco H., Pedro Campos Ch., Celso Cordero A., José Joaquín Carmona S., Tobías Lépez García, José Obando Arta via, Juan Solís Alfaro, Jesús Viquez Alfaro.

Volistas de San Pablo

José Hernández Zúñiga, Maximino Arce, Jaime Arce, Desiderio Chacón, Fidel Espinoza, José Ramírez Ramírez.

Jimenistas, Centro

Ramón Cortés Ramírez, Alfonso Chaverri Trigueros, Antolín González Solís, Joaquín Hernández Zúñiga, Juan González Solís, Antonio Jiménez Lépez, Ricardo Montoya, Antolín González Obando, Juan Sánchez ú. ap. Raimundo Garro Bogantes, José Garro Ugalde, Pio Ara ya Zamora, Pedro Bogarín G., Alberto Benavides P., Dolores González M., David Jara C., Gonzalo Jara B., José Molina U., Isidro Orozco A., Carmen Vargas ú. ap., Roberto Villalobos R., Casimiro Vargas Marín, Benjamín Acosta, Alfonso Chaverri G.

Neutral, San Pablo: Acisclo Benavides.
Neutrales: Félix Borbón y José Ramón Solera.

Muebles

Quando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDEIRO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Patillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Mueren don Ricardo Bonilla V.

En la ciudad de Desamparados falleció el muy apreciable señor don Ricardo Bonilla Vargas, persona muy estimada y querida. A la familia doliente le enviamos nuestra sincera condolencia en esta hora de intenso dolor.

Anúnciese en LA PRENSA

Extranjeros

Silvio Negrini, Oscar Negrini, Francisco Callva, Joaquín Caliva, José Achu Jiménez (chino), Nicasio Espelleta, Golfredo Rigioni, Joaquín Figuls.

José Manuel Peralta, vive en el Naranjo.
Lorenzo Carvajal, vive en San José.

Menores de edad

Gonzalo Trejos Trejos, Miguel Angel Esquivel Ramírez, Víctor Zumbado Martínez, Víctor Bermúdez, Saturnino Lizano B., Oscar Montero ú. ap., Ernesto Campos A., Alvaro Cortín P., Recadero Arce Salas, Ernesto Quesada M.

Emilio Argüello H., neutral. Domingo Alfaro A., vive en Turrialba. Lorenzo Bonilla M., neutral. Antonio Cortín P., vive en Turrialba. Diego Cortés Ramírez, de San Pablo. Alfredo Duarte R., neutral. Ramón Escalante, desconocido. Manuel Llano García M., neutral. Selín González A., vive en San José. Aquiles Gutiérrez Z., no puede votar. José Pacheco, no puede votar. Vicente González ú. ap., no es echandista. José R. Murillo M., neutral.

Neutrales de San Pablo: Elías Vindas Arce, Heléodoro Vindas, Carlos Benavides y Bernardino Vindas Arce. De San Rafael: José Peñaranda B. y Bienvenido Peñaranda B.

Neutrales: Avelino Ramírez C., José M^o Ramírez C., Rogelio Ramos Pacheco, Zolito Sandoval C., Juan Bonilla R., Enrique Bonilla V., Abel Monge S., Jenaro Palagusa S.

Rosa Miranda, mujer Juan R. Araya Sánchez, vive en Taboga. Raimundo Lizano B., vive en Palmares. Juan Muñoz Campos, vive en Alajuela. Carlos Luis Trejos Jiménez, vive en San José.

LA DIRECTIVA REFORMISTA DE HEREDIA

Una velada

A beneficio del Santuario de Nuestra Señora de los Angeles, se efectuará en el Teatro Nacional una gran velada. Tomarán parte Melico Salazar, don Ismael Cardona y las señoritas Hilda Ulloa, Adella Hernández, Hortensia Echeverría, Virjinia Ruiz, Lidia Tlaco, Hortensia Gallegos, Angélica Fonseca, Clemeencia Jines, Irma Fernández, María Castro y Mercedes Pacheco.

Un premio en Heredia

En la ciudad de Heredia, dos décimos del último sorteo de la Lotería del Asilo Chapú, premiados con ochenta mil colones, cayeron en manos del señor don Fabio Benavides, por lo que lo felicitamos sinceramente.

De San Ramón

A San José regresó nuestro particular amigo don Francisco Lobo. U a feliz estado le deseamos.

—Enfermo de cuidado se encuentra el apreciable caballero don Rafael Perreira. Que restablezca pronto son nuestros mejores deseos.

—El niño Renato Orlich se encuentra delicado de salud.

—Para la capital marchó el estimable señor don Guillermo Rojas.

Sentido fallecimiento

Ayer noche falleció el apreciable caballero don José María Zeledón Jiménez, persona muy querida y distinguida. En la tarde de hoy, en la Iglesia de la Merced, se efectuarán las exequias fúnebres, saliendo luego el cortejo rumbo al Cementerio General.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don Guillermo Zeledón y señora, a don José María Zeledón y doña Teresa de Zeledón; a don Abel Mena y señora, a don Manuel J. Zeledón, a las señoritas Flor y Anita Zeledón y a la demás familia doliente.

Notas de Administración

Habiendosufridoesta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscriptores.

De esta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el ejemplar del periódico.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

Sociales

Doña Mercedes de Argüello, se encuentra enferma.

—Doña Elena de Bolgers ha continuado mejor de salud.

—Don Nicolás Chavarría saldrá en breve para los Estados Unidos.

—Hoy celebra la fecha de su natalicio, la señorita María del Socorro Jiménez D.

—Don Roberto Oreamuno, se encuentra mejor.

—La señorita Marta Di tel, llegó de Juan Vihías.

—Don Julio Díaz Ramírez, saldrá en breve para el exterior.

—Para Alajuela, salió don Guillermo Guevara.

Misa

en unos talleres

El domingo próximo, a las siete de la mañana, se celebrará una misa solemne en los talleres de reparaciones del Ferrocarril al Pacífico.

A este acto religioso se ha invitado a varias señoras y algunos caballeros.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Duelo en Turrialba

En Turrialba falleció la virtuosa dama doña María Trejos de Cervantes. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento.

A los deudos les enviamos nuestra sincera expresión de condolencia.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Francisco Robles y doña Ana María de Robles, en Cartago, ha llegado un robusto varoncito por lo que felicitamos muy de veras a sus regocijados padres.



En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adivine el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio.

Pase a registrar su nombre en esta semana.

J. P. ARANGO Y CO.

BODA

En setiembre próximo, se efectuará en esta capital, la boda del caballero don Manuel Echeverría con la gentil señorita Lolita Pacheco. Formulamos votos, anticipadamente, por la felicidad imperecedera de los futuros contrayentes.

Mr. H. Harper Mc. Kee, distinguido geólogo que nos visita

Hoy ingresará a la capital el señor H. Harper Mc. Kee, distinguido geólogo norteamericano que viene en vía de estudio a los terrenos que abarca la concesión de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico.

El interés que en los últimos días ha conseguido despertar entre capitalistas forasteros la empresa de esta Compañía Nacional, hace augurar para ellos lisongeros éxitos.

Una convocatoria

La Facultad de Cirugía Dental, ha convocado a todos los miembros, para una asamblea general para que conozcan de la nueva ley que crea la Escuela Dental y aprobar el Reglamento y los programas respectivos.

Para New York

El quince del presente mes, saldrán para la ciudad de Nueva York, el caballero don Guillermo Guevara y su muy apreciable señora esposa doña Lolita Acosta de Guevara.

Anticipadamente les deseamos un venturoso viaje.

Una boda

En San Rafael de Desamparados, se efectuará dentro de poco la boda del señor don Guido Porras con la señorita Eulogia Segura.

Por su eterna felicidad hacemos sinceros votos.

La oficina de Control

La oficina de Control ha pasado una circular a los Jefes de oficina para que envíen a esa oficina, junto con los conocimientos, los giros correspondientes para su referendación simultánea.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

Director:

JULIO PADILLA

Redactor:

CARLOS JINESTA

Colaborador:

JOSE MARIA ZELEDON (Billo)

Administrador:

LESMES SAUREZ

APARTADO P. SAN JOSÉ, C. R.

Administración: 7ª avenida E.

Nº 344

Aquileo Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía Judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora, zapatería.

Próxima boda

En breve se efectuará en esta capital la boda del señor don Humberto Castro con la señorita Else Aubert. Anticipadamente formulamos votos por la felicidad de los futuros contrayentes.

Saludamos cordialmente al distinguido huésped, y felicitamos con efusión a los Directores de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico, todos ellos honorables y distinguidos amigos nuestros.

Hotel Continental

San José, agosto 1923.

Señor Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento que he trasladado mi hotel al magnífico edificio de mi propiedad, situado en la Calle 2ª Norte, a 25 varas de la Imprenta Alsina.

En espera que usted me seguirá distinguiendo con su confianza, me es grato ofrecerme de usted muy Atto. y S. S.,

JULIÁN PASTOR M.



UN COLON EL PAQUETE

Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,

FRANCO DE MENDIOLA, E.E. Secretario.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, ó mero 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

CORSE WARNER

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinería

Use el jabón IVORI (fluyente)

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "Leon Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA
Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



SALUTACION

Para Angelita Acuña

Vaya un manojito de flores perfumadas, a testimoniar el deseo por tu ventura y que al par de tu alma bella y pura, reciban el rocío de tus célicas miradas.

Salud! adalid del sexo bello, con tus dotes de sabiduría, por Dios doctada, te dirijas a la multitud entusiasmada y le dais con tu palabra benéfico destello.

La luz de tu pensamiento diamantino, diáfano, cual las aguas de la fuente, hacen de tu verbo el mismo pan divino que multiplicó Jesús ante su gente.

Recoge estas flores enhebradoras, en lo escaso de mi pobre pensamiento y riégalas al rocío de tus miradas, para que tiemblen de amor y sentimiento.

ALBERTO VARGAS A.

San José, Agosto 2 de 1923.

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 375

APARTADO 1064

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José Andrés Coronado

Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. N.º 344

Adios, Callos!

Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It". Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.

"GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Coa. Chicago, E. U. A.

Notas del cable

CAMAGUEY.—Fué asesinado el señor José Cento, sobrestante de los talleres del Ferrocarril de Cuba, por un individuo apodado "Machuca" que había sido despedido de los mencionados talleres.

El hecho ocurrió en un tranvía, al cruzar éste por la curva de la Zamorana a Garrido. "Machuca" en ese momento acometió a tiros, por la espalda, al señor Cento que murió instantáneamente.

De la lluvia de balas disparadas por "Machuca" sobre su víctima, una alcanzó al señor Andrés Suárez Rivero, pasajero del tranvía atravesándole un pulmón; y otra al señor Aurelio Aguilera Llanes, Inspector de Tranvías, que resultó herido gravemente en una pierna.

El tranvía iba repleto de público al ocurrir el suceso y milagrosamente no ocurrió mayor número de desgracias. El agresor se dio a la fuga sin ser capturado.

BELGRADO.—Una formidable explosión en la fábrica de municiones de artillería causó la muerte de muchos obreros hiriendo a otros. Las pérdidas son cuantiosas.

ROMA.—Mussolini se presentó a la Cámara de Diputados y leyó un importante discurso en el que defendió el proyecto de Reforma a la Ley Electoral, recibiendo del Parlamento un voto de confianza.

México.—La Reina de Holanda invitó al Gobierno de México para que acreditara un Ministro que concurriría a las Bodas de Plata que se celebrarán en setiembre próximo. El Licenciado Ortaola será designado embajador.

especial para estas fiestas. **LONDRES.**—Pésimamente presionaron las declaraciones de Polucaré en Senlis, al decir que Francia no prestará su consentimiento a la sugestión inglesa para nombrar una comisión internacional que fije el monto de las reparaciones que debe pagar Alemania. Por su parte el Gobierno Inglés ha redactado una nota contestando la última oferta de Alemania para el pago de dichas reclamaciones.

LONDRES.—El Premier Baldwin le dió curso a la nota preparada por su gabinete y aprobada por el parlamento para ver si se arregla de una vez la crisis de Europa.

El texto de esa nota replica a Alemania ha sido enviado primero a los gobiernos aliados, al de los Estados Unidos, y a varios neutrales. Es contestación al memorándum alemán del siete de junio último, en que Cuno ofrece un plan de reparaciones.

La nota ha sido transmitida primero a Francia, Bélgica, Italia, Japón y los Estados Unidos recomendándose a todos gran reserva.

Antes de cablearse el texto fué sometido a la consideración de los diputados. Se cree que a última hora se modificó algo la redacción aprobada en el Gabinete.

Se cree que Inglaterra recomienda la cesación de la resistencia pasiva a Alemania, diciéndole a Cuno que esa es la condición primera y esencial de todo trato.

Para la finca como para la ciudad el mejor camion es el **FORD**



El carro liviano, fuerte y más económico que hasta ahora se ha conocido.

J.P. Arango & Co.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

LA NOVEDAD DEL DIA

Caramelos de leche con postales artistas de Cine Mundial

Colección de 120 A 10 cts. paquete

De venta en todas partes

Unico depósito al por mayor en el Almacén de

Tomás Fernández

MISION EVANGELICA

150 cañas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo.

Folleto gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el coaazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencia; ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gasosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 694